



PASIÓN POR EDUCAR



**Nombre del alumno: Julián Santiago López**

**Nombre del profesor: Jiménez Ruiz Sergio**

**Nombre del trabajo: reporte de lectura "teorías de sistemas"**

**Materia: Interculturalidad y Salud 1**

**Grado: Primer semestre grupo "B"**

## Los sistemas de atención a la salud: una visión desde la Antropología Médica y la teoría de sistemas.

Todas las sociedades poseen formas de interpretar la realidad y con ella la salud y la enfermedad.

Consideramos que la cosmovisión, es el eje central desde el cual se facilita entender, ordenar y clasificar de manera general los sistemas médicos. Entendemos por sistema un conjunto de elementos que se encuentran articulados en pro de la consecución de un fin. Todos los sistemas de atención salud, poseen los siguientes elementos:

1. Comprensión de la causalidad
2. Modelo de Prevención
3. Nosología
4. Procedimientos diagnósticos
5. Procedimientos terapéuticos
6. Cuerpo de terapeutas

→ Cosmovisión, se refiere a la forma de entender, ordenar y clasificar el mundo. + López Austin define cosmovisión como el "conjunto de sistemas ideológicos que se articulan de manera coherente". El sistema ideológico sería un conjunto ordenado de representaciones, ideas y creencias sobre el universo. López Austin define los sistemas de salud como un conjunto articulado de representaciones y creencias, con los que puede interpretar, la salud, la enfermedad, el dolor y la muerte. De esta manera el sistema médico posee una forma de entender la salud y enfermedad, la causa, clasificación, procedimiento para diagnosticar, tratar y prevenirlos.

La medicina alopática, es un conjunto complejo que engloba un conjunto amplio de prácticas de tipo preventivo, terapéutico y rehabilitatorio.

Existieron dos tendencias médicas diferentes:

1. Deriva de Higiene: Consideraba a la salud "el tributo positivo al cual los hombres tienen derecho si gobiernan sus vidas sabiamente". Y el segundo

2) Deriva de Esculapio y Panacea: Proclamaba que el papel primordial del médico, es tratar enfermedades, restaurar la salud y corregir toda imperfección.

En el siglo XIV, se inició una corriente científica racional con los descubrimientos de anatomía, fisiología y patología. Esta corriente halló su cima con los descubrimientos microbiológicos, originando una teoría, esta teoría microbiológica, destacaba que cada enfermedad tenía un agente causal. Esto dio lugar a el fenómeno salud - enfermedad con un peso preponderante en lo biológico, individual y terapéutico. Por esta razón se dio una corriente de mayor atención al paradigma de la salud con mayor plenitud en la Conferencia Internacional sobre Atención Primaria de Salud, realizada en 1978 en Alma Atta.

**Sistema médico occidental:** Se define a la medicina tradicional como un conjunto de sistemas médicos, con raíces en los conocimientos de los diferentes pueblos indígenas y rurales de nuestro país. No existe una sola medicina tradicional cada pueblo tiene a su propia medicina tradicional.

A lo largo de la historia ha funcionado como "madre" incorporando y ordenando elementos de otras culturas a su propio sistema. Esto puede significar también un cambio y corrimiento en la cosmovisión inicial del pueblo indígena.

► El sistema de medicina tradicional comprende, una cosmovisión en la que se comprende el universo como totalidad interconectada, el cuerpo humano, incluyendo a la mente, el espíritu. Mantiene una concepción de la salud y enfermedad como estado de equilibrio y desequilibrio entre distintos factores derivados del comportamiento individual y de relaciones sociales.

La medicina tradicional también comprende otros procedimientos como la utilización de limpias, encalmas y diversos ritos.

► La cosmovisión indígena mesoamericana, entiende que el ser humano es un todo en el que no se puede separar el cuerpo, de la mente y el espíritu. Y que cada parte del cuerpo está conectada con todo el universo: plantas, animales, objetos, el aire, agua, tierra, divinidades, planetas y el cosmo en general. La salud se entiende como un estado dinámico de equilibrio interno entre fuerzas frías y calientes que afectan al cuerpo, la mente y el espíritu. Este equilibrio también depende del estado de armonía externa con los demás seres humanos, la naturaleza y el cosmos en general.

\* Según la OMS los términos de medicina "alternativa", "complementaria" se utilizan para referirse a un amplio grupo de prácticas sanitarias que no forman parte de la tradición de un propio país.

Según el Dr. Arturo Gómez Mera, medicina tradicional se refiere a aquellas prácticas que se realizan en lugar de la medicina convencional. En las políticas de la OMS se encuentra definidas dentro de las políticas de la medicina tradicional. La 56ª Asamblea Mundial de la Salud reconoció que la medicina alternativa presenta muchos aspectos positivos. La OMS clasifica a estas prácticas en dos grandes grupos: la que utilizan plantas medicinales y las que no. **Aporte sistémico**, hemos ordenado algunas prácticas complementarias y alternativas en tres sistemas, desde la cosmovisión que les dio origen:

1. El modelo occidental biomédico

2. El sistema médico tradicional chino-japonés y

3. El sistema ayurvédico de la India.

## Prácticas "Alternativas y complementarias". Derivadas del Sistema médico Occidental Alopático.

Durante los siglos XVIII, XIX y XX gran número de médicos, investigadores y profesionistas fueron proponiendo prácticas preventivas y terapéuticas distintas.

Con el proceso de globalización, se ha dado el acercamiento con terapias preventivas de otros sistemas, pero que se leen, interpretan y desarrollan desde los planteamientos occidentales.

### Sistema conceptual Chino.

Se originó dentro de un cuerpo filosófico religioso conocido como "Taoísmo" en la que comprende que el "Todo" es un principio que está presente en todo el cosmos y las cosas. Esta energía vital está formada por el "yin" y "yang".

El ser humano es un microcosmos, conectando a todo el cosmos. De este modo la medicina china se basa en equilibrio del cosmos.

### Sistema Ayurvédico

Es la forma tradicional de la medicina India. Es el fundamento de la medicina Tibetana. Está presente en una serie de terapias y prácticas que en occidente se engloban en la corriente "naturismo" se concibe una energía universal llamada prana, de la que surge la vida, el movimiento y la actividad.

En el ser humano, el prana se manifiesta como la fuerza maestra detrás de todas las funciones del cuerpo y de la mente. De esta forma podemos analizar que el enfoque sistémico a partir de la cosmovisión como eje central, nos lleva a definiciones un tanto diferentes a las propuestas de diferenciación desde el enfoque de modelos médicos ya que cada cultura y persona propia tiene una cosmovisión única de todo.

## Bibliografía

Secretaria de salud, Subsecretaria de innovación y calidad, dirección general de planeación y desarrollo en salud (DGPLADES), dirección general adjunta de implantación de sistemas de salud, dirección de medicina tradicional y desarrollo intercultural. (s.f.). "Los sistemas de atención a la salud: una visión desde la antropología médica y la teoría de sistemas ". Innovando en salud, 30.